

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DEUDORES ALIMENTARIOS

TSJ CONTINÚA A LA ESPERA DE REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES ALIMENTARIOS

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) del estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa, explicó en entrevista que trabajan para crear el padrón de deudores alimentarios, por lo que esperan que se dé a conocer el registro nacional para comenzar a trabajar desde lo local en las adecuaciones de las leyes para el estado. Mariela Ponce puntualizó que una vez que se tenga el registro nacional de deudores alimentarios, se tendrán que modificar la ley orgánica, Código Civil, Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del estado de Querétaro, para poder generar las acciones locales necesaria para contribuir en esta materia. “El DIF nacional ya emitió los lineamientos a partir de los cuales se va a construir el registro nacional de deudores alimentarios, pero todavía no está el registro; eso es cargo del DIF nacional y estamos en los tiempos que establecen los artículos transitorios que establece el decreto de reforma de la ley general de los Derechos de los Niños, Niños y Adolescentes”, dijo. La magistrada afirmó que se encuentran analizando los artículos transitorios de la reforma, y que cuentan con 300 días hábiles para realizar las adaptaciones y posteriormente entre en vigor. “Nosotros estamos esperando a que esté el registro nacional porque nosotros como tribunales superiores de justicia estamos obligados a suministrar la información, es decir, nosotros somos los que vamos a alimentar ese registro; pero aun no existe”, detalló. La presidenta del TSJ puntualizó, en cuanto a la información que deberán proporcionar de deudores alimentarios que participen en el proceso electoral, que ya firmaron convenios de trabajo con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, con la junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) y el con el tribunal electoral en la entidad. “Ya tendríamos que informar si nos requieren de alguna persona que quiera registrarse como candidato, para conocer si está como deudor alimentario”, concluyó. (CQRO 5)

<https://www.codigoqro.mx/featured/2023/11/20/tsj-continua-a-la-espera-de-registro-nacional-de-deudores-alimentarios/>

ESTADÍSTICA IEEQ

COLUMNA PALOMAZO MENSAJERO / BLUE DEMON Y BLUE PANTHER; LISTOS PARA UNA NUEVA BATALLA

Por Claudio G. Osornio

QUÉ YA ME MUERO DE FRÍO... No obstante, la historia -a nivel local- nos marca con exactitud que cuando Memo y Roberto, han salido cada uno -por su cuenta- a dar una batalla electoral, han sufrido dolorosas derrotas. Pero, cuando han ido unidos (sin simulaciones) son literalmente invencibles. Y si no me creen allí están las estadísticas del IEEQ, para el que lo dude.

<https://plazaindependencia.com.mx/blue-demon-y-blue-panther-listos-para-una-nueva-batalla/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

EXHORTAN A SER OBSERVADOR ELECTORAL

Por Rosalía Nieves

El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, Luis Roberto Lagunes Gómez, dio a conocer que se abrió la convocatoria para aquellos ciudadanos que pretendan participar en las elecciones como observadores electorales. Dijo que las personas que participan mediante esta figura, están facultadas por la ley electoral para observar los actos de preparación y desarrollo del proceso electoral, por lo que el Instituto abre con anticipación la convocatoria para quienes deseen participar. En los pasados comicios, refirió que fueron 32 observadores los que se registraron en el consejo Distrital, por lo que se espera en el proceso electoral 2023-2024 tener el mismo número o más de personas interesadas en participar, ya que son a diferentes actividades a las que se integran de manera voluntaria. Dijo que además de observar las actividades de las diferentes etapas del proceso, pueden participar en la observación del voto anticipado, de

Coordinación de Comunicación Social 1



MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

las personas en prisión preventiva, así como de los mexicanos residentes en el extranjero. Para poder participar, comentó que deben ser ciudadanos mexicanos en pleno goce de sus derechos civiles o políticos, no haber sido miembro de dirigencias nacionales, estatales o municipales de organización o partido político alguno en los tres años anteriores a la elección. Otro de los requisitos, dijo que no haber sido candidato al puesto de elección popular en los tres años anteriores a la elección, además tendrán que tomar un curso de capacitación ya sea presencial o virtual, no obstante, no ser persona servidora pública vinculada con programas sociales y actividades institucionales, ni servidora de la nación. Finalmente dijo que los interesados se pueden registrar en la página del INE en el apartado de observadores, pues la integración a este tipo de actividades, es voluntaria por lo que los gastos para realizar la observación electoral en todo el territorio nacional y en el extranjero son responsabilidad de los ciudadanos. En San Juan del Río, dijo que pueden acudir a las oficinas de la Junta Distrital ubicada en la calle Ignacio López Rayón número 54, colonia centro o bien, llamar a los números telefónicos 427 272 3995 y 427 272 3836. (ESSJR 5)

PIDE KURI PRUDENCIA Y RESPETO A LA LEY ELECTORAL

Ante el arranque de las precampañas federales, el gobernador Mauricio Kuri llamó a la prudencia y al respeto de la ley electoral. Refirió que, de su gabinete, dejarán su cargo “pronto” para contender en las elecciones: Guadalupe Murguía, Agustín Dorantes y Josué Guerrero. No obstante, señaló que, de acuerdo con la ley, quienes busquen un cargo federal tienen hasta diciembre para dejar su cargo. “Pues a nivel nacional creo que ya se volvió un desgarrate todo. Más bien debería ser un tema de buscar otra vez la prudencia, buscar otra vez que se cumpla la ley. Creo que en México es lo que necesitamos y que no empecemos a buscar que cada quien haga lo que quiere, que todos estemos respetando las leyes electorales”, dijo. (CQRO 3)

INE DA INICIO FORMAL A LA PRECAMPAÑA FEDERAL

El Instituto Nacional Electoral dio inicio al periodo de precampañas para las candidaturas federales, lo que dará pie a los partidos políticos para que definan sus convocatorias internas para registro de quienes aspiren a ocupar una curul del Senado de la República y la Cámara de Diputados. (EUQ 1 y 3)

DESIGNA CONSEJO LOCAL DEL INE A LAS Y LOS CONSEJEROS DE LOS SEIS CONSEJOS DISTRITALES EN QUERÉTARO

El Consejo Local del INE en el estado sesionó de manera extraordinaria para aprobar el nombramiento de las y los consejeros propietarios y suplentes de los seis consejos distritales en esta entidad federativa; asimismo, el vocal del Registro Federal de Electores informó al pleno el avance de la Campaña Anual Intensa. (Alerta Qro.)

DARÁN AGENDAS A LOS CANDIDATOS

Se prepara una agenda relacionada con la situación financiera y las oportunidades de desarrollo en materia de ciencia y tecnología para presentarse ante las personas que serán candidatas a la presidencia de la República el próximo año, de acuerdo con la rectora de la UAQ, Teresa García. (DQ 9)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MUJERES SON MOTOR DE CAMBIO, DICE MURGUÍA

En la antesala de los comicios electorales, para el estado, se prevé que las mujeres sean factor y motor de cambio, señaló Guadalupe Murguía, quien se ha manejado como uno de los perfiles para encabezar el proyecto de senaduría. Declaró que la unidad que ha demostrado hasta el momento el PAN ha sido fundamental para que en pasadas las elecciones la población femenina sea de los más activos en cuanto a la participación en las urnas y que eso habla de que se busca una mejor calidad de vida. (ESSJR 3)

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

EN DIÁLOGO CANDIDATURA DE JOSUÉ

Josué Guerrero, actual secretario Particular, indicó que, en caso de decidir contender por la presidencia municipal de Corregidora, llevará consigo a miembros clave de su equipo de trabajo, a fin de asegurar una transición fluida y sin contratiempos en la Secretaría Particular. (DQ 10)

PAN DECIDIRÁ SOBRE ALIANZA, DICE NAVA

Los órganos internos del PAN serán quienes determinen si habrá alianza del Frente Amplio o no en el estado, informó Luis Nava, presidente municipal de Querétaro. Recordó que habrá sesiones tanto de la Comisión Permanente local como nacional, que será donde finalmente se avalen las alianzas. (DQ 10)

ELECCIONES SERÁN SENCILLAS PARA PAN

Para las próximas elecciones del 2024, será un proceso sencillo para el PAN, señaló Guillermo Vega, coordinador de la bancada de esta fracción en el Congreso local de Querétaro, al destacar que hay mucho por destacar por el trabajo que han hecho los gobernantes emanados del PAN. (ESSJR 1 y 6)

PRI

ABIGAIL: EL PRI LE TEME MÁS AL ABSTENCIONISMO

En 2024 el principal reto a vencer será el abstencionismo de la ciudadanía, aseveró Abigail Arredondo, presidenta del PRI, quien confió que el próximo año recuperarán espacios perdidos en pasados procesos electorales. Subrayó que, particularmente para el tricolor, cuando la gente sale a votar obtienen buenos resultados electorales, pues, de lo contrario, se avecinan las derrotas. Añadió que, por ello, trabajarán en convencer al 28% de jóvenes que forman parte de la lista nominal actual. (DQ 8)

MORENA

DESCARTA SANTIAGO NIETO SEPARARSE DE SU CARGO

El aspirante al Senado por el partido Morena, Santiago Nieto, descartó separarse de sus funciones frente a la Procuraduría General de Justicia del estado de Hidalgo para continuar con sus pretensiones políticas rumbo al 2024. (ESSJR 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: DECRETO RESCATA PLAN DE TREN MEXICO-QRO

Registro de ofertas antes del 15 de enero; si no hay interesados en construirlo, lo haría SEDENA.

N: CONMEMORAN LA REVOLUCIÓN

Encabeza Mauricio Kuri el desfile del CXIII aniversario de la lucha armada de 1910.

AM: REGRESARÁ AL ESTADO TREN DE PASAJEROS

El gobierno federal retomará el transporte ferroviario de pasajeros, por lo que plantea siete rutas, de las cuales dos cruzarán por Querétaro.

EUQ: AUMENTAN CASI 6% LAS REMESAS EN EL ESTADO.

De enero a septiembre de este año, Querétaro recibió 933.1 millones de dólares; contribuye con 2% de envíos que captó el país, lo que lo ubica en el lugar 18 nacional.

CQRO: FUERZAS ARMADAS, EL ÁNGEL DE LA GUARDA DEL PUEBLO: AMLO

El presidente de México destacó la participación y apoyo de las Fuerzas Armadas en la “revolución pacífica” que encabeza su gobierno.

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

PA: QUERETARO ES LÍDER EN DONAR ÓRGANOS

Está nuestra entidad entre los tres primeros lugares en donación, advierte el director del Centro Estatal de Trasplantes.

PODER EJECUTIVO

CELEBRAN DESFILE DEL 20 DE NOVIEMBRE

El gobernador Mauricio Kuri encabezó el tradicional desfile cívico deportivo conmemorativo al centésimo décimo tercer aniversario de la Revolución Mexicana, el cual regresó después de que el año pasado se suspendió por temas de movilidad. Participaron 2 mil 200 personas en diversos contingentes, tales como: el escuadrón de motociclistas de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Banda de Guerra del Pentatlón Deportivo Militarizado Universitario, adultos mayores, así como escuelas secundarias técnicas y generales. (N 2)

CONFIRMA KURI CAMBIOS EN USEBEQ

El gobernador Mauricio Kuri informó que Raúl Iturralde dejará la dirección de USEBEQ por motivos personales. Señaló que continuará laborando en su administración y descartó que haya sido por el caso del niño que murió a consecuencia de un disparo en el municipio de El Marqués. “Raúl decidió dejar la dirección de USEBEQ, pero Raúl va a seguir en mi gobierno”. Dijo que realizó un buen trabajo. (DQ 7)

MAURICIO KURI AVALA LA ORDEN

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que la construcción del tren México-Querétaro es necesaria, más cuando se tiene una carretera que está rebasada como la 57, que por su afluencia registra varios accidentes. Se refirió a lo anterior luego del decreto publicado este lunes en el Diario Oficial de la Federación, donde el gobierno federal enlista siete rutas de proyectos en las que incluye al estado en dos de ellas. Agregó que el gobierno estatal ya hace lo propio en cuanto a la conectividad, mientras que el asunto de las posibles expropiaciones se deberá atender de manera legal por la SICT. (DQ 1 y 6)

CONTRALORÍA ESTÁ A LA ESPERA DE RESULTADOS DE AUDITORÍA TRAS RETRASOS DE ICA EN PASEO CINCO DE FEBRERO

La Secretaría de la Contraloría se encuentra en espera de que las autoridades de Obras Públicas concluyan con el proceso interno sancionador contra la empresa ICA por el atraso en la entrega de las obras de Paseo Cinco de Febrero. El contralor Óscar García informó que intervendrá la dependencia que encabeza en caso de que no lleguen a acuerdos entre ambas partes, es decir ICA y SDUOP. (AM 3)

PODER LEGISLATIVO

GERARDO ÁNGELES A FAVOR DEL OPERATIVO MOCHILA EN LA ENTIDAD QUERETANA

El presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Gerardo Ángeles, se decantó por aceptar que sería una buena herramienta aplicar el “operativo mochila” en las escuelas, a los alumnos y alumnas, con el objetivo de garantizar la seguridad. La controversia sobre este concepto revivió en Querétaro, luego de la trágica muerte de un menor de 11 años en una primaria de la comunidad de San Isidro Miranda, en El Marqués, el pasado 14 de noviembre. (PA 6)

NECESARIO CONCIENTIZAR EN EL USO DE ARMAS: CONGRESO

El presidente de la Mesa Directiva dijo que se debe trabajar en conjunto para prevenir accidentes con este tipo de artefactos. A pesar de la negativa de la Secretaría de Educación, más voces se suman a apoyar la revisión de mochilas. El presidente de la Mesa Directiva del Congreso local consideró necesario trabajar en concientizar a padres e hijos sobre el uso y riesgos que conlleva el uso de armas, y con ello prevenir hechos lamentables. (P 2)

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

MUNICIPIOS

ACUDE LUIS NAVA AL DESFILE DEL 20 DE NOVIEMBRE

Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, acudió al desfile cívico deportivo para conmemorar el aniversario de la Revolución Mexicana, como invitado especial. Ahí, las familias queretanas disfrutaron de los contingentes con la participación de cuerpos de emergencia estatales y municipales, asociaciones civiles, escuelas y deportistas. (Fórmula Noticias)

SANCIONAN A 27 SERVIDORES DE LA CAPITAL

En lo que va de la actual administración, 27 servidores públicos de la capital han sido sancionados por diferentes procedimientos administrativos, dio a conocer el titular del Órgano Interno de Control del municipio de Querétaro, Javier Rodríguez. Del 2021 al 2023, un total de 13 servidores públicos han sido suspendidos y 14 inhabilitados, principalmente por no acudir a laborar, o por no presentarse en las capacitaciones o cursos que se les requiere. (DQ 10)

CAPITAL EJERCIÓ 147 MDP EN JUBILACIONES

Durante el 2023, el municipio de Querétaro ha ejercido más de 147 millones 516 mil pesos en el pago de jubilaciones y pensiones, dio a conocer la secretaria de Administración, Ana Osornio. Explicó que la administración capitalina tiene actualmente, un total de mil 306 pensiones y jubilaciones, de las cuales 584 son pensiones por vejez, 617 jubilaciones y 115 pensiones por muerte. (DQ 6)

REALIZAN CEREMONIA POR LA REVOLUCIÓN MEXICANA

“Este 20 de noviembre, se conmemora un movimiento que dio luz a la patria y al proyecto de país que, hoy, se tiene, el cual se cristalizó en la Constitución Política de 1917”, dijo el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, al encabezar el acto cívico por el 113 aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, donde también se entregaron reconocimientos a deportistas destacados. (ADSJR 1 y 2)

RECAUDAN CERCA DE 8 MDP EN OCTUBRE POR PREDIAL

Cerca de mil 200 contribuyentes de San Juan del Río se acercaron, durante el mes de octubre, a la Dirección de Ingresos para ponerse al corriente con su impuesto Predial mediante la campaña que fue lanzada por el municipio sobre el 100% en multas y recargos. Jephthé García, titular de esta área, mencionó que se obtuvo un resultado positivo durante ese primer mes del programa; sin embargo, esperan que la respuesta pueda incrementar en el presente, pues muchas personas aprovechan su aguinaldo para acudir a pagar. (...) (ADSJR 2)

CELEBRAN EL DESFILE CONMEMORATIVO DE LA REVOLUCIÓN EN AMEALCO

El gobierno municipal de Amealco, encabezado por René Mejía, llevó a cabo el tradicional desfile cívico, deportivo en el marco del 113 aniversario de la Revolución Mexicana. (N 6)

TEQUISQUIAPAN CONMEMORA 113 ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN

Con el objetivo de mantener vivos los valores cívicos, en el jardín principal “Miguel Hidalgo” se llevó a cabo el acto cívico conmemorativo al 113 aniversario de la Revolución Mexicana, en el que se contó con la participación de la Banda de Guerra de la Secretaría de Seguridad Pública de Tequisquiapan previo al desfile cívico, deportivo y cultural. (NSJR 1 y 4)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Again. Fracasó en sus fines políticos la “marcha por el agua” que organizó el senador Gilberto Herrera, pero ahora quieren hacer carne de cañón con los vecinos del fraccionamiento Zakia, uno de los más prósperos y modernos del estado. Morenistas han tomado de bandera el reclamo de Rafael Olguín, quien lleva ocho años de fracaso judicial, alegando ser dueño de una parte de Zakia, para tener pretexto de otra marcha y bloqueos viales. **Patraña.** ¡Bienvenidos al año electoral! Difunden la versión de que cientos o miles de personas están

Coordinación de Comunicación Social 5

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

en riesgo de perder sus inmuebles, pero es una patraña. Primero, porque el alegato de Olguín ataca actos jurídicos de hace 60 años y exhibe una escritura (Notaría 32) sin antecedentes que nunca fue registrada y, segundo, porque hay cientos, tal vez miles de instituciones de crédito que han legitimado con hipotecas esas propiedades. **Prisas.** Este mismo año, Morena tomará la decisión de sus candidatos al Senado y las seis diputaciones federales. Y quienes han dejado pasar el tiempo ahora le apuestan a la estridencia para aparecer en las famosas encuestas. (DQ, ESSJ)

ASTERISCOS

Presupuestos. De acuerdo con el diputado Gerardo Ángeles, ninguno de los 18 ayuntamientos ha entregado su proyecto fiscal a la Legislatura. Los municipios tienen hasta el 30 de noviembre para presentar sus paquetes presupuestales y, posteriormente, definir la ley de ingresos de cada demarcación. El objetivo será el mismo de años atrás, priorizar el gasto social sobre el gasto corriente, manteniendo una responsabilidad financiera. **Revocación.** El senador por Morena, Gilberto Herrera, propuso someter a consulta con los queretanos que exista en la entidad la figura de revocación de mandato para retirar de sus funciones a los gobernadores que no cumplan con las promesas hechas en campaña. El legislador aseguró que el objetivo es erradicar la demagogia y darle un instrumento a los ciudadanos para exigir que los gobernantes cumplan. Adelantó que insistirá para que el próximo año se apruebe la revocación de mandato a nivel local. **Pueblo sabio** Un grupo de sujetos superaron en número a los elementos de la Guardia Nacional que abanderaban el accidente de un tráiler en el kilómetro 189 de la carretera 57, el “pueblo bueno y sabio” no respetó a los uniformados que intentaron evitar que los pobladores y automovilistas robaran la carga del tráiler siniestrado. La carga, neumáticos nuevos, fue desplazada rápidamente desde la caja del transporte a los automóviles particulares de los infractores y nadie pudo evitarlo. (AM 10)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Un desgarrate a nivel nacional: Kuri. Que en el marco del arranque ayer de las precampañas del proceso electoral a nivel federal, el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri, llamó a la prudencia y a mantener el Estado de Derecho. “Pues a nivel nacional creo que ya se volvió un desgarrate todo. Más bien debería ser un tema de buscar otra vez la prudencia, buscar otra vez que se cumpla la ley. Creo que en México es lo que necesitamos y que no empecemos a buscar que cada quien haga lo que quiere, que todos estemos respetando las leyes electorales”, dijo. Y sí, un verdadero desgarrate... **Desalentador, presupuesto para educación superior: rectora.** Como “preocupante” y “desalentador” calificó la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, el presupuesto que el Gobierno Federal destinará el próximo año a las instituciones de educación superior, así como a la ciencia y la tecnología en el país. Recordó que, a través de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), se realizó la gestión del presupuesto 2024 federal y se solicitó al Congreso de la Unión un incremento de 7 mil 50 millones de pesos, aún cuando el déficit calculado es de 13 mil millones de pesos. Pero, apuntó que el documento aprobado prevé un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, un incremento real de 4.2 por ciento comparado con el 2023 y estima un déficit presupuestario de 1 billón 693 mil millones de pesos. En ciencia y tecnología, explicó con base a un análisis realizado por “El Economista”, que la educación general tiene un crecimiento del 1%, y el de las universidades públicas es del 0%; así como el Fondo para la Gratuidad, el Programa para el Desarrollo Docente, las becas de posgrado y el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). **Realizarán Encuentro Metropolitano de Prácticas de Justicia Cívica.** Que el Consejo Estatal de Seguridad del estado llevará a cabo el Primer Encuentro Metropolitano de Prácticas de Justicia Cívica Queretana el próximo 23 de noviembre, a partir de las 10:00 de la mañana en el Querétaro Centro de Congresos. Al encuentro, que según la convocatoria que no tiene precedentes en la entidad, asistirán autoridades de los municipios de Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río, con el objetivo de exponer las prácticas y experiencias que durante el 2023 se han concretado a partir de la implementación del modelo queretano de Justicia Cívica. Ayer lunes se abrió el registro público gratuito para asistir; está disponible en la página web www.cesq.gob.mx. También será transmitido en vivo a través del canal de YouTube Consejo Estatal de Seguridad de Querétaro @CESQro. (CQRO 2)

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

BAJO RESERVA

Rapina. Al mediodía de ayer lunes, un tráiler que transportaba neumáticos volcó en la carretera 57, el cual bloqueó por dos horas esta accidentada carretera. Lo lamentable es que nuevamente esta vialidad presenta las consecuencias de estar saturada, donde nadie hace caso de las medidas de prevención. Lo caótico fue que aquellos que regresaban del puente de fin de semana se vieron afectados en el regreso porque el tractor bloqueó los tres caminos de la autopista. Pero lo vergonzoso es que otra vez, la rapiña se dejó ver, pues varias personas que salieron de la nada se robaron los neumáticos que cínicamente rodaban hasta sus vehículos para llevarlos. Suponemos que todos deben tener camiones pesados porque esas eran las medidas de las llantas que hurtaron sin pudor alguno. **Fiscalía con mucho trabajo.** Nos dicen que la Fiscalía anda muy activa en dos de los casos violentos más recientes en la entidad. El primer caso, el del homicidio del dueño de Barbacoa Santiago, Jesús Santiago, en el que a decir de Alejandro Echeverría, fiscal estatal, se ha ocultado información de manera dolosa por parte de amigos, familiares y conocidos. El segundo y quizá el más delicado, es el de la persona ultimada a las afueras de un hotel en Ezequiel Montes, pues según las indicaciones la víctima está vinculada con el crimen organizado del norte del país. (EUQ)

FUEGO AMIGO

LA ASOCIACIÓN DE CHARROS de Querétaro tuvo una magnífica presencia en el desfile conmemorativo por el 113 aniversario de la Revolución Mexicana, en el que participaron más de dos mil 200 personas. Aquí el momento en que los jinetes pasan con nuestro lábaro patrio frente al presidium encabezado por el gobernador Mauricio Kuri González y jefes de los poderes legislativo y judicial, comandante militar y secretario del gabinete. ¡Saludaar!. (PA)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

SIGUIENTESCENA, SEGUNDA LLAMADA. Querétaro es hoy por hoy uno de los estados con mayor potencia cultural, en donde a lo largo del año se celebran exposiciones, conferencias, conciertos y varios festivales, en especial el regreso de SIGUIENTESCENA a partir de este jueves en el Jardín Guerrero, con la participación de más de 70 artistas de 10 países, gracias al apoyo del gobierno estatal y el ayuntamiento capitalino. ¡Hay que ir! Agua pura la del arte y la cultura. (PA)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

AMLO y el tren no tan rápido. Chu-chu-chú, diría Bartlett: Sabino. Anuncia López Obrador decreto para vías férreas. El tema de la energía para Querétaro no interesa. Que ya vienen los cambios en el gabinete estatal. Minimiza Celia Maya perfil ideológico de ministros. **Lo hizo.** Como adelantó Andrés Manuel López Obrador el pasado 8 de noviembre, ayer, en pleno aniversario de la Revolución Mexicana, publicó el decreto para utilizar los 17 mil 848 kilómetros de vías férreas de carga, para el servicio de trenes de pasajeros. “Los viajes en tren serán más económicos, cómodos, menos contaminantes, pues pueden electrificarse las vías. Es un transporte público más seguro y se incrementará la movilidad de la población desde las principales ciudades de México hasta la frontera norte”, aseguró el presidente quien precisó haber publicado ya el decreto en el DOF. El mandatario federal dijo que en una primera etapa las rutas incluyen a México Veracruz-Coatzacoalcos; aeropuerto Felipe Ángeles a Pachuca; MÉXICO-QUERÉTARO-Aguascalientes; la ruta Manzanillo, Colima, Guadalajara e Irapuato. Así como también las rutas San Luis Potosí; Monterrey Nuevo Laredo; MÉXICO-QUERÉTARO-GUADALAJARA; Tepic, Mazatlán y Nogales, y Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad Juárez. Entonces -no hay que emocionarse- si el decreto se cumple, tendremos dos rutas que partirán hacia y de Querétaro rumbo a México y Guadalajara, y otra a Aguascalientes. Claro, no serán trenes de alta velocidad ni rápidos, serán, si bien nos va, como los de la Revolución, que viajaban a 70-80 kilómetros por hora. Estas serán las rutas completas: México – Veracruz – Coatzacoalcos. Aeropuerto Felipe Ángeles – Pachuca. México – Querétaro – León – Aguascalientes. Manzanillo – Colima – Guadalajara – Irapuato. México – San Luis Potosí – Monterrey – Nuevo Laredo. México – Querétaro – Guadalajara – Tepic – Mazatlán – Nogales. Aguascalientes – Chihuahua – Ciudad Juárez. “La Revolución se hizo en ferrocarril y a caballo”, evocó el presidente Andrés Manuel López Obrador, al decir que ello tiene mucho que ver “con el anuncio que vamos a hacer”. Ante miles de integrantes de las fuerzas armadas personificadas como revolucionarios, se



MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

escogió el 20 de noviembre para publicar en el Diario Oficial de la Federación el decreto presidencial que restituye la operación de los ferrocarriles de pasajeros, reportó desde ayer por la tarde La Jornada online. Después de expresar remembranzas de la Revolución, del asesinato de Francisco I Madero y al resaltar el movimiento armado como origen de los profundos cambios sociales que se registraron en México reivindicó: “el pueblo de Mexico tiene a su lado, como ángel de su guarda al gobierno democrático, el Ejército, la Fuerza Aérea, la Marina, la Armada de México y la Guardia Nacional”. Total, si tenemos un Aeropuerto como el AIFA, al que solo llegan vuelos internacionales de Cuba y Venezuela; una refinería que no refina y un tren Maya que devastó nuestras selvas, qué más da un sistema ferroviario obsoleto y que nos costará otros cuantos miles de millones de pesos que irán a parar a los bolsillos de los consentidos de la 4T. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- Trascendido.** Que un expresidente del comité estatal del PRI podría incorporarse en los próximos días al gabinete estatal. Nuevos tiempos. **-¡PREEPAREN!- Jurista.** Interesante posicionamiento hizo la magistrada Celia Maya García, actual integrante de la Judicatura Federal, sobre la terna propuesta por el presidente de la República para relevar a nuestro paisano Arturo Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Lo importante es la formación profesional de las abogadas, no su perfil ideológico o preferencia partidista. La tres veces candidata a la gubernatura del estado, habló ayer con el director general de PLAZA DE ARMAS, Sergio Arturo Venegas Alarcón, sobre el alto cargo que desempeña en el Poder Judicial de México, tras 30 años al servicio de la justicia en Querétaro y dijo no inquietarse por las versiones de su posible inclusión en una nueva terna. Y la vida va. **-¡AAAPUNTEN!- En tierra.** La aspirante a senadora Paloma Arce Islas aprovechó el puente largo para recorrer comunidades y delegaciones, lo mismo en San Juan del Río que en Carrillo Puerto, municipio de Querétaro, en donde dialogó con vecinos y comerciantes, junto con el extitular de la UIF Santiago Nieto Castillo. Ambos morenistas fueron recibidos con entusiasmo. Doy fe. **-¡FUEGO!- Sin fecha.** Que parece no correr prisa en Palacio Nacional y aún no hay fecha en la agenda presidencial para revisar y atender el urgente tema de la subestación eléctrica requerida por Querétaro, cuyo abasto de energía es insuficiente. Se pondera mucho el desarrollo económico del estado y su pujante industria, pero a la hora de la hora parecen prevalecer más los intereses políticos y las banderías, aunque se niegue. ¡Porca miseria!. (PA)

LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

Querétaro es panista. Una gran demostración de fuerza y unidad partidista es lo que pudimos presenciar en los tres eventos regionales que organizó el PAN este fin de semana, para conmemorar el 84 aniversario de su fundación. Miles de militantes de Acción Nacional arroparon a sus liderazgos más visibles, entre quienes destacaron Lupita Murguía y Agustín Dorantes por su trayectoria, experiencia y compromiso con los principios e ideales del partido que nació a la vida pública del país, un 16 de septiembre de 1939. En actos efectuados en Querétaro, San Juan del Río y Jalpan de Serra, acudieron los panistas que habiendo ganado elecciones hoy gobiernan un municipio o son legisladores en los ámbitos federal y local, demostrando con su presencia por qué el estado sigue siendo bastión del panismo: porque encabeza gobiernos que sí le dan resultados a la ciudadanía. Al acudir Lupita en su calidad de Consejera Nacional del partido, y Agustín en su carácter de exdirigente estatal del PAN, ambos coincidieron en señalar que no es casualidad que todos los días cientos de familias lleguen a Querétaro en busca de mejores oportunidades de vida, porque saben que en esta tierra encontrarán empleo, estabilidad y seguridad para ellos y sus familias. Después de todo, si en estos tiempos tan complicados hay familias que deciden salir de sus lugares de origen, es porque muchas veces huyen de la inseguridad, de la falta de oportunidades y, lo peor de todo, de los malos gobiernos que desgraciadamente pululan a lo largo y ancho del territorio nacional. Dicen que las penas con PAN son menos ¿será? **Hablando del evento.** Lo que resulta muy alentador para el panismo queretano es la clara activación de los liderazgos locales ante el inminente rezago y esterilidad de la campaña presidencial, seguramente veremos en próximas fechas un despliegue de fuerza azul particularmente de la mano de Lupita, Felifer y Chepe Guerrero; pues en el caso de Lupita, es la panista con mayor conocimiento y Felifer y Chepe tienen los mayores padrones electorales del estado, por lo que sin duda alguna serán los responsables de aportar el mayor número de votos al blanquiazul. “Tiempos de actuar”. **¡Ay Xóchilt!** Quien parece que no más no termina de despegar es la candidata del Frente Amplio y no lo digo yo, pues esta semana circuló la encuesta correspondiente al mes de noviembre de María de las Heras, en la que los números de la hidalguense no son nada alentadores, pues aparte de reportar un 14% de intención de voto con 51% de conocimiento y solo



MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

un 3% de indecisos, la hidalguense carga a costas un 50% de negativos, lo cual la convierte en la peor candidata de la historia de Acción Nacional, anulando prácticamente cualquier posibilidad de crecimiento, incluso sin ánimo de desalentar a nadie ni ser fatalista, probablemente pudiera ser rebasada o empatada por el candidato naranja que tiene muy equilibrados sus positivos y negativos, pero sobre todo tiene un amplio margen para crecer en conocimiento. “Ningún mal matemático puede ser un buen político”. **Auto Sabotaje.** Quien parece ser adicto al auto sabotaje, es Arturo Maximiliano García Pérez, pues hace tres años incluyó en su planilla de regidores a la impresentable aeronauta de cuyo nombre no me quiero acordar y ahora trae de coordinadora de comunicación social a quien fuese la mayor censora del gremio en el estado, Estela Valenzuela, quien fuera coordinadora de comunicación social en tiempos del peor presidente municipal de la historia capitalina Marcos Aguilar Vega. Meño, es un tipo sumamente sensato, sabedor de los cánones de la política, calculador y mesurado por lo que resulta totalmente disparatado que olvide u omita de manera racional que “los demonios de sus colaboradores se suman con ellos y los hace propios” y particularmente en el caso de Estela, no sé si valga la pena el riesgo pues sin duda, esta tiene muchas facturas pendientes y los acreedores solo esperaban su que sacara la cabeza en algún lado para cobrar con intereses moratorios los agravios. “El que avisa no es traidor”. **Lenguas Viperinas.** Cuentan qué: La mejor opción para sustituir a Lupita Murguía a su salida, se está convirtiendo en un viejo conocido del sistema que ya ha ocupado esa posición, pues este, no tiene ninguna filiación al interior de Acción Nacional y su operatividad es meramente institucional. “Podrá no gustar, pero utilidad mata militancia”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

84 aniversario. El PAN festejó a lo grande con tres eventos masivos, donde se presentaron en el templete los candidateables. Nos dicen que llamó la atención la presencia de Laura Dorantes, a quien podríamos verla jugándose un lugar en la Legislatura en el 2024. **Aplausómetro.** En este mismo evento hubo claros ganadores del aplausómetro, Enrique Vega, Luis Nava y Agustín Dorantes, tres perfiles fuertes para competir por el Senado, aunque está pactado que será “Agus” quien acompañe a Lupita Murguía, con quien por cierto, se le ven bien acoplado. **Alianza.** Por eventos masivos como el del domingo, donde se muestra músculo, es que los panistas sugieren no ir en alianza, no creen que el PRI pueda sumarle mucho. Nos refieren que en el tricolor ya empiezan a ver sus planes sin alianza y Morena ya empezó a buscar a los caídos. **Irene Quintanar** despachará en la USEBEQ, un reto que no es menor, quienes la conocen dicen que su experiencia frente a grupo y conocer el sistema desde adentro le servirán para marcar diferencia en el sistema de educación básica. Desde aquí le deseamos la mejor de las suertes, por el bien de los niños y jóvenes queretanos. (P 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Rapiña. Lo vivido ayer tras el lamentable accidente en la 57 y la rapiña al tráiler volcado, evidencia la estrategia presidencial, porque en presencia de la Guardia Nacional robaron las llantas que transportaba. Les dieron abrazos a los rateros y segurito andan buscando a sus mamás para acusarlos. (N)

EN LA MIRA

Tren de pasajeros. En el sexenio de Enrique Peña Nieto había mucha expectativa en torno al proyecto del tren México-Querétaro, del que ya se trabajaba en un proyecto ejecutivo y en la liberación de derecho de vía. No obstante, por la sombra de la corrupción, en 2014, quedó enterrado este proyecto. En el actual sexenio de López Obrador existen intentos por revivir este proyecto y parece que, al menos, se sentarán las bases, para ello con el decreto del gobierno federal a fin de retomar un sistema ferroviario de tren de pasajeros con al menos siete rutas. Esta es una apuesta interesante en la que Querétaro, por su posición geográfica, jugará un importante papel. Ojalá que esta segunda ola sea la buena y se concrete este proyecto para los queretanos. En nuestra edición de hoy, le llevamos detalles sobre este asunto. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS



MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023

E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



21 DE NOVIEMBRE DE 2023

TSJ continúa a la espera del registro nacional de deudores alimentarios



Fernando Trejo

“El DIF nacional ya emitió los lineamientos a partir de los cuales se va a construir el registro nacional de deudores alimentarios, pero todavía no está el registro (...)”.

MARIELA PONCE VILLA
Presidenta del TSJ

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) del estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa, explicó en entrevista que trabajan para crear el padrón de deudores alimentarios, por lo que esperan que se dé a conocer el registro nacional para comenzar a trabajar desde lo local en las adecuaciones de las leyes para el estado.

Esperan que se dé a conocer el registro nacional, para comenzar a trabajar desde lo local en las adecuaciones de leyes para el estado

Mariela Ponce puntualizó que una vez que se tenga el registro nacional de deudores alimentarios, se tendrán que modificar la Ley orgánica, Código Civil, “Ley de los derechos de niñas, niños y adolescentes del estado de Querétaro”, para poder generar las acciones locales necesaria para contribuir en esta materia.

“El DIF nacional ya emitió los lineamientos a partir de los cuales se va a construir el registro nacional de deudores alimentarios, pero todavía no está el registro; eso está cargo del DIF nacional y estamos en los tiempos que establecen los artículos transitorios que establece el decreto de reforma de la ley general de los derechos de los niñas, niños y adolescentes”, dijo.

La magistrada afirmó que se encuentran analizando los artículos transitorios de la reforma, y que cuentan con 300 días hábiles para realizar las adaptaciones y posteriormente entre en vigor.

“Nosotros estamos esperando a que esté el registro nacional porque nosotros como tribuna-

les superiores de justicia estamos obligados a suministrar la información, es decir, nosotros somos los que vamos alimentar ese registro; pero aun no existe”, detalló.

La presidenta del TSJ puntualizó, en cuanto a la información que deberán proporcionar de deudores alimentarios que participen en el proceso electoral, que ya firmaron convenios de trabajo con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), con la junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) y el con el tribunal electoral en la entidad.

“Ya tendríamos que informar si nos requieren de alguna persona que quiera registrarse como candidato, para conocer si está como deudor alimentario”, concluyó.

(CQRO 5)